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上周末，“ 2015浦东-名校青年人才直通车”载着50余家招聘单位、千余工作岗位，一
路北上，驶入清华大学和北京大学，面向京城16所高校应届生招人。这是浦东历史上最大
规模、最高规格的一次校园招聘，亦是上海自贸区即将扩容之际，对人才的求贤若渴之举。

由于正好撞上考研日，加之北大清华七八成本科生选择继续深造，因此，这两场零下
摄氏度的招聘会，几乎成为“ 硕士生专场”。 青年报北京特派资深记者 郭颖

浦东“ 最强招聘团”赴北大、清华招揽顶尖人才

15万年薪储备干部摊位被挤爆

采访中，青年报记者发现，不少

北大清华硕士生们给自己定的起薪

标准普遍是每月七八千元以上。然

而，这次招聘除了机关储备人才年薪

十多万元以外，大多事业单位的薪资

标准，并没有达到学生的预期。

招聘会现场，一位清华法学硕士

就明确表示：自己希望的年薪是20万

元。但他也坦言，无论是公务员还是当

律师，都不可能达到这样的起薪。目前

他比较心仪的是证券公司和投行，但

是作为应届生的自己，尽管投了简历，

但还没有得到用人单位的回音。

记者还发现，当天前来应聘的北

大清华学子，老家大多不在北京。因

此，除了薪资以外，十有八九都问到

了落户问题。地处南汇的一家公司摊

位前，每每有学子问及“ 户口”问题

后，面试官作为“ 回应”，总不忘问一

句：“ 男（ 女）朋友有了吗？”

“ 这是考虑到他们工作的稳定

性！”该公司相关负责人丁先生表示：

“ 其实，对于北大清华这样的名校学

生来说，如果能落实一个好单位，很

快就能落户上海。”但丁先生也表示，

“ 他们大多不是上海人，所以不关心

单位的地理位置，即便南汇偏远也不

在乎。但是一旦他们拿到上海户口，

就会选择更好的单位。”丁先生表示，

对此，他们也很无奈。

为了留住人才，各部门也是想尽办

法。浦东新区卫计委这次要为区内医院

招聘七八十个医务岗位，除了给博士生

引进人才一次性补助1 0万元以外，他们

还借助“ 上海住院医师规范化培训基

地”、租房补贴等政策留住人才。

那么，对于那些原本就从上海出

去的学子呢？据悉，近年来上海每年

都有1 00多名考生被北大清华录取，

目前在这两所高校求学的上海学子

约有数百人，他们中大多数人都选择

回沪求职。

此番赴京，浦东新区分别在清

华、北大举行了主题为“ 选择浦东·选

择未来”的宣讲会，其中，最大的亮点

莫过于上海市委常委、浦东新区区委

书记沈晓明的主旨宣讲。

为找到当年在大学里给学生上课

的感觉，沈晓明找出了1 0多年前站在

讲台上时穿的夹克衫，还专门“ 申请”

了一个无线话筒。这使得他站在台上，

看上去更像是一个老师，而不是官员。

公平，谁都有机会。这是沈晓明

努力想告诉大学生的还有“ 上海只有

包容没有排外”：“ 我就是个新上海

人。当年，我以自己的求知欲和能力，

用3年时间取得了医学博士学位，用8

年时间成为全中国临床医学领域最

年轻的教授⋯⋯”“ 如果你不是拼爹

一族，选择上海浦东是最好的选择。

上海这座城市不看你背景行不行，只

看你自己行不行。”

据统计，浦东新区人才总量从

1 990年的3.4万人跃升至目前的1 21

万人，增长了30多倍。目前，在浦东的

境外从业人员2.8万人，金融人才超过

24万人，航运人才1 2万人，创新创业

人才集聚张江，总量达20万人。

记者发现招聘会现场，排队最长

的莫过于“ 浦东新区党政机关储备人

才”摊位。

此番浦东50余家招聘单位推出

的千余岗位中，有800多个企业岗位、

近200个事业单位岗位以及20个党政

机关储备人才名额。记者留意到：对

于储备干部的专业覆盖面很广。学历

要求较高，大多要求硕士以上学历，

而薪资方面浦东也开出了优厚的条

件。据透露，如果作为浦东新区储备

人才签订合同后，硕士年收入约1 4万

元，博士年收入约1 5万元。

对于这样的薪资待遇，清华大学

公共管理学硕士小潘表示“ 可以接

受”。明年就将毕业的小潘认为自己

的专业，还是比较适合在政府机关工

作。相比薪资，他更看重政府机关“ 有

好的前景，高的平台，长远的发展”。

“ 因为有个合作项目，我今年6月

刚去过上海。我们有好几个校友已经

在上海工作，他们有的进了银行，有

的在高校任教，我顺便去‘ 考察’了

一下他们的工作情况。”“ 考察”过

后，小潘坚定了去上海发展的信念。

据浦东新区方面介绍，近年来在

浦东工作、创业的清华、北大校友大

约有200多人，他们都通过自己的努

力，取得了令人瞩目的成就。

现任浦东新区团委副书记的苏

国林就是乘上“ 人才直通车”来到上

海的。当年的招聘会上，原南汇区规

划的临港、滴水湖、洋山港等发展愿

景让他眼前一亮。面试官的求贤若渴

更令他对这片陌生的土地充满了好

感。于是，他来到了上海。“ 一个外地

人、一个刚毕业的大学生，即使没有

任何背景，但只要努力，就一定会有

施展才能的机会。”

记者留意到：浦东机关储备人才

中有不少岗位是在最基层：乡镇。记

者随机采访了几位应聘的大学生，他

们均表示：愿意去基层锻炼。

“ 在浦东新区，年轻干部没有基

层经历不能晋升。”浦东新区区委书

记沈晓明告诉北大的学子们：“ 今年，

我们有1 00多个年轻干部下到基层村

里，其中不少人给我写信反映，都说

自 己 接 了 地 气 ， 庆 幸 有 这 样 的 机

会。”

青年报资深记者 郭颖 摄
制图 周培骏

“ 不拼爹的人来浦东最适合”

机关储备人才摊位前排长队

学子看重户口 单位关心稳定

“ 南漂”也能闯出名堂[链接]

毕业于清华大学的浦东新区团

委副书记苏国林，曾在航头镇和惠南

镇一干就是近5年。这位物理学博士

世博会期间，参与航头镇牌楼村开展

的“ 城市与乡村互动”项目，而这一

项目，将这个航头镇最穷的乡村，建

设成为上海十大“ 我最喜爱的乡村”

之一⋯⋯在航头镇的4年，苏国林换

了3个岗位，曾经青涩的大学生一步

步成长为成熟、稳重的社会管理者。

上海河马动画设计股份有限公

司董事长徐克是个在上海“ 南漂”了

14年的北京人。如今已有2亿元净资

产的他告诉清华学子，南北文化“ 通

吃”的人才最最“ 不得了”。“ 我们公

司能有今天，离不开南北文化的共

融。因为，我们的片子是拍给全国人

民看的，因此，我们的技术和艺术员

工来自五湖四海，很有战斗力。”徐克

如是说。


